



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

Inauguració del XVIII Congrés de la Federació Espanyola de Bancs d'Aliments

Palau del Parlament, 12 d'abril de 2013

La presidenta

Presidente del Banc d'Aliments de Barcelona; presidente de la Federación de Bancos de Alimentos de España; teniente de alcalde de la ciudad de Barcelona; presidentes y presidentas de bancos de alimentos del territorio español; congresistas, amigas y amigos, presidente del Banc d'Aliments de Girona, que mañana hará de anfitrión de todos ustedes, bienvenidos a Barcelona y que este congreso sea provechoso para sus fines.

El presidente de la Federación de Bancos de Alimentos lo ha dicho ya: los dos temas que se abordarán tanto en Barcelona como en Girona son importantes, no lo es más uno que el otro. Tanto el despilfarro como los fondos destinados a los bancos de alimentos, en un momento crítico, deben ser objeto de especial atención tanto de la representación española como de cualquiera de los que forman la gran familia de los bancos de alimentos, para hacer visible el trabajo que llevan a cabo.

Me gustaría empezar mi intervención refiriéndome a dos reconocimientos, dos reconocimientos que algunos pueden pensar que son importantes pero que tampoco cabe mencionar. Yo creo que sí, que es importante mencionarlos, hacerlos visibles y, sobre todo, ser conscientes de que son reconocimientos al trabajo bien hecho, a la buena gestión, al trabajo bien organizado.

El primero —los dos son del año 2012— es el Premio Príncipe de Asturias de la Concordia a la Federación Española de Bancos de Alimentos, concedido como exponente de un esfuerzo internacional solidario para aliviar algunas de las necesidades más apremiantes de la población, agudizadas hoy por la crisis económica. En este momento hay cincuenta y cinco bancos en España. A nivel europeo, doscientos cuarenta —el primero que se creó fue en París.



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

La Federación Española, por los datos que tengo –aunque seguro que ustedes los tienen más actualizados, pero por si hay medios de comunicación cabe resaltarlo–..., la Federación Española durante el año 2011 recibió donaciones de productos y aportaciones materiales de más de 3.000 empresas, instituciones, agencias de transporte y logística, fundaciones, entidades financieras, etcétera. Trabajaron con 7.000 entidades colaboradoras, repartieron 104.000 toneladas de alimentos y prestaron asistencia a más de 1.300.000 personas.

Estos son los datos que tengo de 2011. Seguro que en 2012 se incrementaron.

El otro reconocimiento es para el Banc d'Aliments de Barcelona, decano del estado, que el año pasado cumplió veinticinco, y al que el Gobierno de la Generalitat concedió su máxima distinción, la Creu de Sant Jordi, por esos veinticinco años de trabajo solidario y por la finalidad que tiene el Banc d'Aliments de Barcelona, como prácticamente todos los de ustedes, de luchar contra el hambre y evitar que los alimentos sean destruidos.

Tanto a la Federación como al Banc d'Aliments de Barcelona mi felicitación.

El Banc d'Aliments de Barcelona fue pionero. En este sentido quiero felicitar a los cuatro bancos catalanes –de Lleida, Girona, Barcelona i Tarragona– que hace muy pocos días se unieron para crear la Federació Catalana del Banc dels Aliments.

Como dato relevante, cabe decir que estos cuatro bancos movieron, durante el 2012, 15.000 toneladas de alimentos por valor de dos millones de euros, que se repartieron entre más de 300.000 personas. Son cifras globales de los cuatro bancos de alimentos de Catalunya que, al unirse en federación y ante la crisis económica que vivimos, ayudarán en la búsqueda de más ayudas para que su trabajo sea aún más provechoso.

También quiero decirles que la mayoría de bancos se crearon hace quince, veinte, veinticinco años en España, y se crearon en un momento en el que no había o no existía la crisis económica en la que ahora vivimos. Si en algún momento hubo crisis, era una crisis más local, que se podía, de alguna manera, afrontar con criterios más o menos claros. En este momento la crisis que estamos sufriendo no es local, no es estatal, no es europea, es mundial, y es mucho más difícil luchar contra ella. Mucho más difícil.



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

Con esto quiero decir que estos bancos no nacieron en momentos de urgente necesidad, como ahora, sino que sus creadores supieron tener la iniciativa y ver que era necesario crear fundaciones como éstas porque situaciones de vulnerabilidad, de familias en crisis y con problemas de alimentación u otras necesidades básicas las ha habido siempre, pero nunca como ahora.

A buen seguro que su experiencia de tantos años ayuda y ha ayudado a atacar con mucha más fuerza esta crisis que ahora tenemos. Por lo tanto, gracias por su iniciativa, gracias por la capacidad de visión que tuvieron al crear estos bancos de alimentos y pedirles, lógicamente, que continúen trabajando con la misma ilusión, con la misma gestión, con la misma organización, cosa que estoy segura de que hacen sin necesidad de que los poderes públicos se lo pidamos.

Estarán dos días en Catalunya, un día en Barcelona y otro en Girona. Estos dos días seguro que servirán no solo para discutir los dos grandes temas del congreso sino para volverse a encontrar, para intercambiar experiencias, iniciativas, y para hacer, que es para lo que sirven muchas veces estos congresos, un alto en el camino y valorar o evaluar el trabajo realizado.

También, como he dicho al principio, para dar visibilidad. Antes de entrar aquí hemos comentado, los que estamos sentados en la mesa, que se ha publicado en 'La Vanguardia', el diario de mayor audiencia de Catalunya, un artículo a doble página sobre la situación de los bancos de alimentos. Yo misma he dicho al señor Sansalvadó que me ha sorprendido ver una fotografía tan vacía de alimentos y al lado una de solo tres meses atrás tan llena. Creo que es bueno que salgan estos artículos y que se utilicen al máximo los medios de comunicación porque seguro que dicho artículo provocará una reacción positiva. Y le he dicho que había que hacer más cosas aún, y él es consciente de ello y sé que lo hace y lo hará.

Son importantes los medios audiovisuales, es importante la televisión. Todos ustedes saben que cuando en la televisión sale un testimonio, el que sea, y explica una vivencia dura o que nos provoca cierta angustia, la gente responde, porque la gente tiene, por un lado, la solidaridad sentimental y, por el otro, la solidaridad obligada. Y estos artículos y esta visibilidad ayudan y ayudarán seguro a salir adelante y a mejorar estos almacenes vacíos que en estos días tiene el banco de alimentos y que seguro que muchos de ustedes sufren en sus ciudades y sus comunidades. En estos momentos de crisis económica profunda, una crisis que también es de valores, es social, que puede ser nacional en algunas comunidades,



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

vale la pena destacar que el valor de la solidaridad no solo no está en el olvido sino que está más vivo que nunca.

En algunos de los actos a los que me invitan, a veces hablo de la crisis porque si no lo hiciese parecería que estuviéramos fuera del mundo, y hablo de esta crisis de valores, pero siempre digo que en Catalunya la solidaridad está a flor de piel y que, en estos momentos, en todas partes la solidaridad es un concepto que la gente tiene muy asumido, y que si pensamos, cada uno de nosotros, cada uno de ustedes, en las familias que conocen, saben perfectamente que las familias en estos momentos de crisis están haciendo de colchón; están haciendo de colchón de la crisis y están ayudando, sea con la pensión del padre o del abuelo, sea con el sueldo de uno solo de los miembros de la casa, sea porque los hijos vuelven porque han perdido el trabajo, sea por lo que sea, la solidaridad familiar está funcionando muy bien, y podemos dar las gracias a que esta solidaridad familiar funcione, porque, si no, nos encontraríamos, en muchas de nuestras ciudades, con revueltas sociales como las que hemos visto en otras ciudades del mundo.

Y creo que esto es importante destacarlo, decirlo, porque muchas veces solo criticamos, muchas veces solo decimos que no saldremos adelante, que cuánto durará esta crisis..., pero en cambio yo creo que, a pesar de esto —y seguro que saldremos—, hemos de poder felicitarnos y enorgullecernos por tener unas familias tan fuertes y tan solidarias, capaces, en determinados momentos, de olvidarse de sus propios problemas para ayudar a los demás.

Por lo tanto, en este sentido, la solidaridad a través del banco de alimentos es un concepto importantísimo. En un proyecto como el banco de alimentos, que tiene solidez, una solidez tradicional e histórica, cabe destacar que emerge con fuerza el valor de la sociedad civil organizada y de todos aquellos impulsos ciudadanos que se centran en la fraternidad y en compartir.

Y aquí también quiero destacar la labor de los voluntarios. Los bancos de alimentos, al menos los datos que yo tengo del Banc d'Aliments de Barcelona, de los de Catalunya, es que el personal que tienen a sueldo es mínimo, en algunos casos no llega ni a diez personas, y en cambio los voluntarios son centenares, y si no fuera por la función y por el trabajo de los voluntarios, ni el banco de alimentos ni fundación alguna tirarían adelante. Por lo tanto, un agradecimiento en mayúscula a los voluntarios, también a las empresas, a quien hay que pedir un esfuerzo complementario al que ya hacen. Necesitamos las empresas para poder tener más



PARLAMENT DE CATALUNYA

Núria de Gispert i Català

Presidenta

alimentos, necesitamos las empresas porque seguramente el año que viene el dinero que recibirán los bancos de alimentos será menos que el de este año y por lo tanto se necesitará, por fuerza, una mayor solidaridad, y creo que es importante, también, agradecerles esta solidaridad.

Y a las entidades de iniciativa social, que son las grandes distribuidoras de estos alimentos, a todas muchas gracias por su vocación y su profesionalidad en la ayuda que prestan a los bancos de alimentos. Con su acción y gestión consiguen un impacto real: mejoras selectivas en la calidad de vida de muchas, muchísimas personas.

Y para acabar desearles que estos dos días no solo trabajen sino que disfruten de la primavera en Barcelona y en Girona. Sé que tienen previsto visitar la Sagrada Familia o Besalú, en Girona. Aprovéchenlo. Son necesarios también momentos de distracción en un trabajo como el suyo. Les agradezco su presencia hoy aquí y les deseo que su estancia sea muy provechosa para el trabajo que llevan a cabo. Es importante tener la mente abierta, ser capaz de compartir, tener iniciativas, y todos ustedes juntos son una muestra de ello.

Muchísimas gracias.